

# RELACION ENTRE LA GEOGRAFIA DE UN PAIS Y SU ECONOMIA: GEOGRAFIA ECONOMICA

Lydia Pinto de Prieto\*

## RESUMEN

La Geografía constituye una materia amplia que penetra en muchas de las fronteras formales del conocimiento, relacionando temas como la Geología, la Climatología, la Agricultura, la Tecnología y la Economía.

Cualquier estudio que trate los aspectos humanos de la geografía, en lo que se refiere a la forma de vivir del hombre, sus actividades y, cómo se relaciona con su medio ambiente, tienen siempre que ver en mayor o menor grado, con problemas de economía.

Entre la Geografía y la Economía tradicionalmente no ha existido una relación fuerte, aunque esta relación últimamente ha ido mejorando por la estrecha vinculación que existe entre las características geográficas y los problemas económicos de las regiones. La solución de estos problemas se plantea a través de la economía mediante el estudio de los aspectos naturales y humanos de la geografía.

En el presente artículo se explora el marco conceptual de la economía para mostrar cómo las ideas y la lógica de esta ciencia, se apoya y trasciende en los estudios geográficos para alcanzar un desarrollo equilibrado y sostenible.

\* Economista Universidad Católica de Colombia, Santafé de Bogotá. Postgrado en Administración de Empresas, Universidad de la Salle, Santafé de Bogotá. Catedrática Universidad Militar "Nueva Granada".

## INTRODUCCION

### RELACION ENTRE ECONOMIA Y GEOGRAFIA

Las preguntas: DONDE y POR QUE ALLI, son fundamentales en el estudio de la geografía cuando se refieren, tanto a fenómenos de origen humano, como a fenómenos de origen natural, que se dan en el espacio de la superficie terrestre. Estos problemas no han sido tratados con la debida profundidad dentro de la teoría económica, por lo que ahora su estudio resulta interesante.

Debe tenerse en cuenta que los problemas de localización espacial tienen una gran influencia económica. La Geografía Económica analiza cómo se ha desarrollado el pensamiento económico y el pensamiento geográfico, en relación con los patrones de localización y cómo ha evolucionado la distribución en el espacio, de las diferentes actividades económicas. En esto radica la importancia del análisis económico en el estudio de los modelos espaciales de las actividades humanas.

Los primeros estudios de economía política se interesaron en algunos aspectos de la localización, cuando se cuestionaba el por qué unos países son más ricos que otros, lo que se debería hacer para aumentar su riqueza, y el por qué de la diferencia en el valor de la tierra, de un lugar a otro.

El valor de un recurso económico (Tierra, Capital ó trabajo), depende de las condiciones en que otros factores llamados complementarios, se encuentren disponibles y en la forma como se proyecta la demanda de sus productos en el mercado. Por ejemplo, el valor de las tierras cafeteras dependen del precio del café, de los salarios vigentes y de su comercialización.

En resumen, el valor de un recurso depende de sus características físicas, de su eficiencia técnica, de cómo funcione el mercado interno y externo.

### OBJETIVO DEL ESTUDIO DE LA GEOGRAFIA ECONOMICA

Con el estudio de la geografía económica a nivel universitario, se está reforzando el conocimiento sobre nuestro país, Colombia, desde el punto de vista geográfico, iniciando este estudio con una conceptualización sobre:

1. El concepto de Geografía.
2. El Concepto de Economía.
3. El Concepto del Medio Ambiente.
4. El Concepto de los Recursos Naturales.

Este programa investigativo nos permite conocer y analizar las regiones, tanto económica como geográficamente, estudiando sus recursos naturales más importantes y su manejo, recursos que son fundamentales para el crecimiento y desarrollo del país. Además se evalúan los sectores productivos y se identifican aquellos que potencialmente puedan contribuir más al crecimiento del Producto Interno Bruto, mediante la aplicación de nuevas tecnologías

## TEMAS TRATADOS EN LA GEOGRAFIA ECONOMICA

Dentro del estudio de la geografía económica se destacan algunos indicadores que permiten caracterizar el estado económico de un país.

Estos indicadores son:

1. El Producto Interno Bruto (P.I.B.), que valora toda la producción de bienes y servicios finales realizada en el interior de un país.
2. El Producto Nacional Bruto (P.N.B.), que señala los gastos de consumo de bienes y servicios finales mas la compra del gobierno de bienes y servicios finales, mas la inversión bruta privada, mas las exportaciones netas de bienes y servicios. Es el producto total de un país, excluyendo la doble contabilización.
3. Tasas de endeudamiento, que es la deuda pública de mediano y largo plazo con relación al PIB.
4. Exportaciones e importaciones.
5. Balanza Comercial, que es el valor de las exportaciones de mercancías, menos el valor de las importaciones de mercancías.
6. Reservas Internacionales, que son las cuentas en monedas extranjeras que posee el gobierno a través del Banco de la República.
7. La tasa de devaluación que es la reducción del valor de una moneda con respecto a otra moneda. Ejemplo: el peso colombiano con respecto al dólar.
8. La Inflación, que es el alza en el nivel general de precios.
9. La tasa de desempleo, que mide el número de personas económicamente activas, que estando en capacidad de trabajar, no lo están haciendo, pero están buscando empleo.
10. Otro indicador que influye en forma importante en el precio de los productos, tanto agrícolas como industriales, es el precio de la gasolina.

Además de lo anterior, dentro del estudio de la Geografía Económica, está el conocimiento y análisis del estado del sector primario de la economía, que comprende: la agricultura, la ganadería, la silvicultura, la pesca, la acuicultura, el uso de la tierra y la minería.

Se estudia también el desarrollo de la producción industrial, el sector energético, (electricidad, petróleo, gas natural, carbón), la construcción y vivienda, el empleo, la inversión, pública y privada, tanto nacional como extranjera, la actividad bancaria y el estado de los servicios públicos, como son: el transporte, la salud, la educación y los servicios de acueducto y alcantarillado.

## PARAMETROS EN LOS ANALISIS DE GEOGRAFIA ECONOMICA

Un adecuado manejo del material de estudio, que nos permita conocer el funcionamiento económico de un país, teniendo en cuenta sus riquezas geográficas, puede desarrollarse de acuerdo a los siguientes parámetros:

1. Análisis regional, desde el punto de vista urbano-regional, es decir, centro urbano-región polarizada.

En Colombia se identifican cinco (5) regiones polarizadas por centros urbanos con carácter de metrópoli: Andina, Caribe, Pacífica, Llanos Orientales, Amazonía e Insular (Ver mapa).

Cada región debe caracterizarse de acuerdo con sus grandes aspectos estructurales, como son:

- Localización
- Cordilleras o espacios físicos
- Hidrografía
- Clima
- Recursos naturales
- Subregiones, es decir, el sistema de ciudades intermedias interno a cada región.
- Las grandes obras de infraestructura económica, (vías, embalses, puentes, silos, puertos, canalizaciones, regadíos, etc.).
- Servicios sociales, como hospitales, universidades, colegios importantes, etc.
- Actividades económicas o productivas más destacadas
- Demás aspectos geográficos que se consideren de utilidad para tener una visión integral básica de la economía de la región.

2. Comparación entre regiones con énfasis en los recursos naturales con potencial económico, principalmente de aquellos que se ajusten al esquema de apertura económica que hoy se sigue en el mundo entero, teniendo en cuenta la demanda de los países desarrollados.

3. Estudio de la División político-administrativa. Análisis de cada departamento, dentro del contexto de la respectiva unidad regional a la que pertenece, concluyéndose con un balance comparativo entre departamentos, desde el punto de vista de su desarrollo, aprovechamiento adecuado de sus recursos, sus aspectos sociales y culturales y, del rol dentro del desenvolvimiento del país.

En los aspectos económicos es muy importante destacar los recursos que tienen potencial en la demanda industrial de los países desarrollados.

4. Estudio de los aspectos socio-económicos de las regiones funcionales en que se divide un país, en nuestro caso, Colombia.

5. Estudio del Desarrollo Geo-Económico de cada región funcional, analizando los sectores: Minero, Agrario, Pecuario e Industrial e interrelacionándolos con la infraestructura

disponible para su explotación y aprovechamiento óptimo, como el transporte, comercialización, tecnología de transformación, inversión, créditos, asistencia técnica, etc.. Análisis comparativo de las regiones más desarrolladas y los equilibrios entre ellas, identificando los diferentes grados de desarrollo, necesidades y potencialidades de cada región económica, dentro de la visión global e integrada del país.

6. Estudio del Comercio Exterior, en el cual se analiza los beneficios por concepto de la actividad exportadora en las diferentes zonas geo-económicas. Identificación de los sectores de la economía que se han reactivado, gracias a la irrigación de los ingresos percibidos, por concepto de las exportaciones, identificando además los beneficios extendidos a la globalidad del país.
7. El estudio de la Calidad de Vida, utilizando como indicador la cobertura de los servicios públicos y determinando el grado de bienestar de una región.

Estos servicios se clasifican en:

- Servicios Básicos, que se refieren a los que toda región urbana o rural deben tener, tales como: Energía Eléctrica, Agua Potable y Alcantarillado.
- Servicios Complementarios, tales como: Salud, Educación, Recolección de Basuras, Comunicaciones y Recreación.

En el estudio de este aspecto, tan importante en el desarrollo de un país, se aborda el tema dentro del marco espacial de la región funcional, analizando comparativamente los diferentes niveles de calidad de vida entre las regiones, indicando, cuáles son las más deprimidas y el por qué de estas desigualdades. Al tratar el tema de Niveles de Pobreza, indicador de desarrollo económico y social, se analizan para cada región, sus curvas y diseño de políticas y necesidades prioritarias, que permitan mejorar la calidad de vida de las diferentes regiones.

Dentro del marco de la calidad de vida, se hace énfasis en la adecuada utilización de los recursos, tanto renovables como no renovables, y en el impacto ambiental que el sector industrial pueda ejercer sobre la región. Se hace un balance del adecuado manejo del reciclaje y de la renovación de los recursos utilizados, en beneficio de una mejor calidad de vida para la nuestra, y futuras generaciones.

Este enfoque nos permite obtener una visión integrada de la realidad del país. Se hace una identificación de dónde se localizan y en qué consisten las potencialidades económicas y se detectan los problemas de infraestructura, servicios y producción por sectores, contribuyendo además a formar conciencia del desempeño profesional de: OPTIMIZACIÓN, EFICIENCIA y COMPLEMENTARIEDAD, estableciendo una relación entre las obras civiles y el desarrollo socio-económico equilibrado del país con el eficaz aprovechamiento de los recursos naturales y económicos.

## CONCLUSIONES

Con la vinculación de dos aspectos que tienen estrecha relación, como son, la geografía de un país y su desenvolvimiento económico, se hace referencia a los problemas espaciales y a la solución de los mismos.

Las condiciones geográficas son importantes, porque localizan el desarrollo, costumbres y cultura, permitiendo medir el nivel de crecimiento y la influencia en los factores sociales y económicos dentro de las diferentes regiones que conforman un país.

Un análisis económico con especial énfasis en la distribución geográfica de los recursos naturales con que cuenta un país, permite, a través de la investigación, a nivel universitario ó profesional, conocer el verdadero estado socio-económico de las diferentes regiones, comprometidas en el desarrollo de la sociedad. Un análisis casuístico de los problemas para aplicar correctivos alternativos, permite avanzar hacia el progreso, generando una mejor calidad de vida, otorgando a la población la posibilidad de mejorar en los intelectual, cultural y económico y, controlando los desequilibrios que se puedan presentar en el modelo espacial de las regiones.

Los estudios, la investigación y el análisis de la Geografía Económica, sirven de base para la adecuada planeación y ejecución de todos los proyectos que intervienen en el desarrollo y en la consecución de los intereses comunes de la sociedad, dentro de los modelos de desarrollo económico.

Es de suma importancia que se motive a nuestros estudiantes de la Universidad Militar "Nueva Granada", en todos los programas universitarios, el estudio de un tema tan importante, como es el de la Geografía Económica. Este estudio permite definir en su verdadera dimensión, nuestro compromiso con nosotros mismos y con las generaciones futuras, para alcanzar una mejor calidad de vida, extensiva para todos, explotando adecuadamente nuestros recursos naturales, dentro de un proyecto de desarrollo sostenible.

### BIBLIOGRAFIA

1. INSTITUTO GEOGRAFICO AGUSTIN CODAZZI. Atla y Geografía de Colombia. Bogotá: IGAC 1984
2. WONNACOTT Y WONNACOTT. Economía. 4a. Edición. Madrid. Mc Graw Hill
3. MOCHON FRANCISCO. Econmía Básica. 2a. Edición, Mc Graw Hill Interamericana. 1993